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'(北京奥运会奖牌设计方
案27日正式公布。许海峰、
邓亚萍、高敏、李小双等多
位奥运会冠军作为嘉宾出
席了发布仪式，记者在第一
时间内采访了他们，请他们
谈了各自对北京奥运会奖

牌设计方案的印象。
,-. !咱们的奖牌设

计比较新颖。首先，在材质
上比较新颖，因为过去奥运
会的奖牌都是金、银、铜质
的，而这次的奖牌还镶上了

玉。另外，这次奖牌的尺寸
更大一些。以往奥运会的奖

牌直径都在 60毫米左右，
而北京奥运会的奖牌直径
达到了70毫米。

/01 !这个奖牌设计

非常棒。我真的很羡慕那些
能在2008年奥运会上获得
奖牌的运动员。这个奖牌不
仅是对运动员个人荣誉的
认可，更融合了中国博大精
深的文化内涵，展示出我们
中华民族愿与奥林匹克文
化相结合的诚恳。这个设计
太完美了！

23 !这个设计看上去
让人激动。我一共拿过 70

多块金牌，都是金属制成
的，但北京奥运会的奖牌还
镶上了玉。我觉得玉象征着
吉祥、平安、福气，希望这个
奖牌能给运动员带来好运。

456 !这个奖牌设计

很中国化，而且很古典，非
常有创意。

78 !无论是材质还是

设计理念，都是一个创新，
让大家惊喜。虽然我没有近
距离接触奖牌，但从远处
看，感觉美轮美奂。
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“金镶玉”的设计源
自中央美院的一件不足

20平米的铁皮小屋里。
2006年春节刚过，这间小
屋便热闹起来———接到
了北京奥运会奖牌设计
定向邀请的中央美院设
计团队在这里开始了创
作。这是一个由 15名成

员组成的创作团队，他们
中大多数还是在校学生，
如今已从中央美院毕业
的刘洋就是他们中的一
员。刘洋回忆说，当时创
作团队被分成了 4个小
组，在不到一个月的时间

里，这个小组便拿出了
100多个设计方案。
“那时，同学们经常

干到半夜两三点才回宿

舍，就为这，我们还被管
理宿舍的阿姨训了好几
回。”刘洋说，那时大家
的工作状态近乎疯狂。
他们找来了各种中国传
统图案，希望从中找到
思路。在一个多月的时

间里，最初提出的一百
多个设计方案被一再删
减、合并，设计团队也从
最初的四个组变成两个
组，最终变成了一个组，
一百多个方案也最终变
成了 34个。

最初，中央美院设计
团队也并未想到在奖牌
设计上加入玉的材质。

“但我们始终认为，玉最
能 够 表 达 中 国 人 的 礼

仪。”最初，这个设计团队
便认定要在奖牌中融入
中国的玉文化，只不过在
最初的设计中，他们取的
只是玉之形———一个金
属材质的玉璧。然而无论
如何精雕细琢，金属毕竟

是金属，不可能完全展现
玉的质感。

最终，一个大胆的设
想出现在设计团队人员
的头脑中，为何不直接用
玉和金属结合来制作奖
牌呢？于是，一块背面中

心部分镶嵌着美玉的奖
牌诞生了，按照北京奥组
委提出的设计要求，这块
美玉的中心镌刻着北京
奥运会会徽“中国印”。

<=>? @A

"BCDE+#

!

"

#

$

%

&

'

(

)

2006年 1月 11日，奥
运奖牌开始面向社会征集设

计方案。近3个月的时间，
北京奥组委共收到应征作品
265件，其中有效应征作品
179件。初评之后，最终由
10件作品进入了复评。

2006年 6月，来自美
术、雕塑、工业设计等各方

面的专家组组成复评委员
会，对进入复选的10件作
品进行了最后的评选。在
10件作品当中，有的作品
选取金玉合成的理念，整个
设计体现出中国内涵的崇
高与荣誉观；有的以天坛和

天安门为主要设计元素，还
穿插了跑道的图案。有的作
品设计来源于北京奥运会
的主会场鸟巢，与背面的雅
典奥运会场馆相呼应。

面对这些作品，专家组
开始了激烈的讨论。第一轮

的投票，“金玉合成”的设
计得到了最高票，它与“奥
运圣火”以及“鸟巢”进入
了最后的PK。事实上，当专
家组看到“金玉合成”这个
设计时，都感觉到了一种惊
艳，著名雕塑艺术家钱绍武

老先生说：“君子比德于
玉，玉包括了中国文化很多
丰富的含义，它有美感，但
不是表面上的亮，它是有深
度的，与很多欧洲的观点是
不一样的。”专家组成员、
著名奥运人士何振梁先生

则说：“日本人曾经用漆器
做奖牌，都灵冬奥会曾经用
水晶做奖牌，但从来没有人
用玉做过奖牌，而且玉非常
具有中国特色。” 可以说
“金玉结合”得到了专家组
的一致认可。

2006年 6月 30日，经
过反复研究，奥组委确定
“玉佩”为奖牌修改方案。

北京奥运会奖牌正
面使用的是国际奥委会

统一规定的图案，即站
立的胜利女神和希腊潘
纳辛纳科竞技场全景形
象。初稿曾经因为把胜
利女神做得太胖了，差
点没通过国际奥运会的
审查。奥组委文化活动

部部长王宁告诉记者，
去年，当北京奥组委将
设计初稿递到国际奥委
会官员手中时，他们曾
对奖牌正面胜利女神奈
基的形象打趣说：“可
能中国太发达了，我们
的女神也胖了。”于是，

奥组委赶紧组织专家帮
女神瘦身，才通过了初
考。

2006年11月，奥运
奖牌的样品在上海正式
开始生产了，雕刻师根据
设计方案，雕刻出了石膏

模型，然后放到雕刻机上
把直径22厘米的石膏模
缩小成7厘米，再经过冲
压机的冲压，奖牌的模子
就出炉了。

据悉，这些奖牌的
质材全部由澳洲著名

的必拓必和公司赞助，
这个全世界最大矿产
原料供应商还曾经赞
助过悉尼奥运会的奖
牌设计。

昨天晚上，记者打
探到奥运奖牌将由中国

印钞造币总公司所属上
海造币厂负责制造，而
奖牌的平均制作成本将
控制在 1000元人民币
以内。

奥运奖牌“金镶玉”的
设计虽然得到了大家的一

致认可，但同时有人也提出
了一些担心———运动员们
在获得奖牌后往往非常兴
奋，他们可能用牙咬金牌，
甚至可能将金牌扔出去，即
便不出现这种极端情况，奖
牌意外脱落也有可能造成

玉石损坏。如何解决这一问
题成为了摆在设计团队面
前的一道坎。

于是奖牌出炉后，跌

落测试是免不了的，根据
国际奥委会的要求，需要
把奖牌放在 1.5米、2米
的地方自由落地，要保证
玉石不会损坏。此时距离
交稿时间只剩 2个月，第
一次这样的实验居然失败

了，而专家们在研究过
后，给出的答案更加令人
沮丧，“很难保证玉石不
会损坏。”创作团队的王
沂蓬解释说，奖牌的厚度
是 6毫米，玉石的厚度 3
毫米，要想把玉石嵌入而
不至于在摔落时脱落、破

碎，就必须在玉石与金属
之间找到一个缓冲带。因
此，只能把奖牌镶嵌玉石
的槽加深。然而，这个设
想也差点夭折———当时王
沂蓬找到了生产厂家协
商，把槽的深度加大，然

而厂家回复说这样做有可
能会把奖牌打透了，工艺
上肯定达不到。王沂蓬最
后从厂家争取的深度又加
了 2毫米，也就是这 2毫
米，决定了实验的成败。
到第三次实验的时候，王

沂蓬 已 经 做 了 18个 方
案！直到第四次实验，才
最终获得了成功，王沂蓬
说他有半个月的时间忙得
连衣服都没脱过。

2007年 1月 11日，中

国奥委会通过了奖牌的最
终方案，2月 1日，国际奥
委会通过了这一方案。
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